

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Данный номер журнала «Экономическая социология», как всегда, содержит очень разные статьи. Но особое место в нём занимают материалы, посвящённые творчеству Макса Вебера. И это не случайно. Только что появился третий том его четырёхтомного (в российском издании) труда «Хозяйство и общество». В него включены две работы, посвящённые социологии права. Это первый полный перевод знаменитого сочинения на русский язык. Гигантская работа многих лет близится к концу. Параллельно возникают попытки содержательно переосмыслить наследие Вебера; в данном случае речь идёт о месте современного (рационального) капитализма в разработанной им системе понятий.

Теперь представим новый номер журнала более подробно.

Номер открывается интервью с *Александром Павловым* (главный редактор Информационного агентства «Ульяновск — город новостей», эксперт фонда «Хамовники»). Павлов рассказывает о своём уникальном опыте исследования строительной отрасли на самых разных уровнях принятия решений — от получения участка генподрядчиками до продажи недвижимости собственникам. «Стройка в России: сага о квадратном метре», страница проекта Александра Павлова на сайте фонда «Хамовники», не только позволяет иначе взглянуть на строительную отрасль, но и обнаруживает множество тем, хорошо знакомых экономсоциологам: существование неформальных экономических практик вопреки действиям государства; провалы высокого модернизма; важность доверительных отношений при угрозе «кидалова»; возникновение символического порядка на основе новой «валюты» — квадратного метра. Интервью записано *Еленой Гудовой*.

В рубрике «**Новые тексты**» мы публикуем статью д. э. н. *Р. И. Капелюшниковой* (член-корреспондент РАН, главный научный сотрудник Национального исследовательского института мировой экономики и международных отношений (ИМЭМО) им. Е. М. Примакова РАН, заместитель директора Центра трудовых исследований НИУ ВШЭ) «Гипноз Вебера. Заметки о “Протестантской этике и духе капитализма”». Статья представляет собой первую часть полемической работы, посвящённой критическому анализу дискурсивных методов, использованных великим немецким социологом Максом Вебером в его классическом труде о взаимосвязи между экономикой и религией «Протестантская этика и дух капитализма». В ней подробно анализируется место «современного» (рационального) капитализма в разработанной Вебером общей классификации форм организации экономической деятельности. Автор показывает, насколько далеки от представлений самого Вебера многочисленные ложные интерпретации, предлагавшиеся практически всеми комментаторами «Протестантской этики». Вторая часть работы будет опубликована в следующем номере.

Номер продолжается статьей д. соц. н. *О. Э. Бессоновой* (ведущий научный сотрудник Института экономики и организации промышленного производства СО РАН, Новосибирск) «Институциональная матрица социального государства и демократии в России». Цель статьи — показать, что на современном этапе институциональная матрица контрактного раздатка обеспечивает условия для социального государства и демократического развития России, и опровергнуть миф о том, что для развития демократии нужны только рыночные институты. Раскрывается, как происходит развитие институциональных хозяйственных форм через комбинации рыночных или раздаточных отношений.

В рубрике «**Переводы**» мы знакомим с фрагментом третьего тома фундаментального труда *Макса Вебера* «Хозяйство и общество: очерки понимающей социологии. Право» (М.: Изд. дом ВШЭ, 2018). В нём даётся развёрнутая характеристика права как мощного фактора рационализации социальной жизни, в свою очередь подвергающегося рационализирующему воздействию хозяйства и социального управления. Мы публикуем один из параграфов данной книги: «Правовой порядок, конвенция и обычай». В этом параграфе показывается значение привычного для формирования правового порядка, объясняется роль интуиции и эмпатии для возникновения новых порядков, а также обсуждаются границы между обычаем, конвенцией и правом. Перевод с немецкого готовили *Е. Н. Корепанов* («Хозяйство и порядок»), *А. Э. Жалинский*, *А. Л. Иванова*, *Л. Г. Ионин*, *А. А. Рерихт* («Условия развития права»); под общей редакцией *Л. Г. Ионина*. Фрагмент публикуется с разрешения Издательского дома НИУ ВШЭ.

В рубрике «**Дебюты**» мы публикуем статью *А. А. Алимova* (проектный аналитик компании Streetbee) «Как хобби становится в креативной экономике работой». Исследование посвящено изучению процесса трансформации хобби в работу в креативной экономике на примере стримеров игрового контента. Источником данных служат 15 полуструктурированных интервью со стримерами и производителями игрового контента. Также изучены популярные платформы для стриминга. В результате выявлены изменения в субъективном восприятии монетизируемой досуговой практики, а также основные факторы, способствующие изменениям роли платформы, аудитории и профессиональных стандартов в процессе трансформации хобби в работу.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» публикуется работа *Т. А. Чиркиной* (стажёр-исследователь Международной лаборатории анализа образовательной политики, Институт образования НИУ ВШЭ) «Социально-экономическое положение и выбор образовательной траектории учащимися: теоретические подходы к изучению взаимосвязи». В статье сравниваются основные теоретические подходы к изучению связи между выбором траектории и объемом различного рода капитала семьи в условиях массовизации образования. В дополнение приводятся эмпирические работы, свидетельствующие о реализации описанных теорий в различных системах образования.

В рубрике «**Новые книги**» *П. А. Жидкова* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) рецензирует книгу *Джонатана Мордача и Рэйчел Шнайдер* «Финансовые дневники: как американские семьи справляются с миром неопределённости» (Princeton, NJ: Princeton University Press, 2017). Из этой книги можно узнать, как складываются доходы домохозяйств, тратятся деньги, делаются сбережения, какие практики долга применяются и, что самое главное, с какими проблемами и решениями вынуждены сталкиваться американцы на этом сложном пути. Результаты исследования показывают, насколько далеки американские семьи от предсказаний классической модели жизненного цикла Ф. Модильяни.

В рубрике «**Конференции**» *М. С. Денисова* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) рассказывает о круглом столе «Суррогатное материнство в России и в мире: правовые вопросы и векторы социологических исследований», который прошёл в Лаборатории экономико-социологических исследований Высшей школы экономики 22 февраля 2018 г. С докладами выступили *О. А. Хазова* (Институт государства и права РАН, член Комитета ООН о правах ребёнка), *М. С. Денисова*, *О. Е. Дорофеева*, *О. А. Долецкая*, *Е. С. Бердышева* (ЛЭСИ НИУ ВШЭ). Выступления участников охватывали широкий спектр тем, начиная с правового регулирования услуги и конструирования дискурса вокруг неё и заканчивая обзором потенциальных рисков для благополучия детей, рождённых с помощью суррогатных программ.

В той же рубрике *Л. А. Лебединцева*, *Р. В. Карапетян*, *А. С. Гонашвили*, *С. С. Старовойтова* и *С.-А. Р. Карапетян* (Санкт-Петербургский государственный университет) предлагают обзор ключевых проблем, которые обсуждались на секциях «Проблемы труда и занятости: новые вызовы и перспективы» и «Информационная экономика и труд» в рамках II Петербургского международного молодёжного

форума труда (Санкт-Петербург, 28 февраля 2018 г.). Ключевые вопросы, на которых постоянно акцентировали внимание докладчики, были связаны с влиянием новых информационных реалий на сферу труда, с трудоустройством молодых специалистов в контексте меняющихся требований рынка труда, с распространением компетентностно-ориентированных критериев оценки качества специалистов.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

This issue, as usual, contains very diverse papers. However, we would attract your special attention to articles devoted to Max Weber because the third volume of Weber's fundamental work *Economy and Society* has been translated into Russian for the first time. This volume includes two works devoted to the sociology of law. We should specify that in the Russian edition, Weber's work is published in four volumes instead of two. After many years, the tremendous work of the translators is coming to an end. At the same time, quite naturally, we might expect attempts to revise our understanding of Max Weber's legacy, particularly with regard to his concept of modern (rational) capitalism.

Now let us introduce this new issue of our journal in more detail.

Elena Gudova conducts an interview with Alexander Pavlov (editor-in-chief, News Agency 'Ulyanovsk — the City of News') in 'We Want it Like in Europe.' Alexander Pavlov shares his unique experience of research in the construction industry at various levels of decision-making, from obtaining a land plot by a general contractor to buying property by final owners. His 'Saga of the Square Meter' offers us an alternative perspective of the construction industry. It also explicates many topics familiar to economic sociologists: the contradiction between informal economic practices and actions of the state; the failures of high modernism; the importance of trust because of *kidalovo* or scam threats; the emergence of a symbolic order based on the square meter as a new currency.

Rostislav Kapeliushnikov (chief researcher, Primakov National Research Institute of World Economy and International Relations, Russian Academy of Sciences; deputy director, Centre for Labor Market Studies, NRU HSE) presents the paper 'Weber's Hypnosis: Notes on *The Protestant Ethics and the Spirit of Capitalism*.' The paper is the first part of a critical essay on discursive methods used by great German sociologist Max Weber in his classic study on the relationship between economy and religion. The author examines in detail the status of modern (rational) capitalism in Weber's general taxonomy of various historical forms of economic organization. He argues that Weber's original thesis on the genesis of modern capitalism was profoundly misinterpreted by almost all of his critics. The second part of the essay will be published in the next issue.

Olga Bessonova (leading research fellow, Institute of Economics and Industrial Engineering, Siberian Branch, Russian Academy of Sciences) presents the paper 'Institutional Matrix of the Social State and Democracy in Russia.' The author argues that, at the present stage, the institutional matrix of contractual *razdatok* provides conditions for the social state and democratic development of Russia, and refutes the myth that only market institutions are needed for the development of democracy. The development of economic institutions is explained by changes in the combination of market and distributing relations.

We publish a new translation of an excerpt from the third volume of Max Weber's fundamental study *Economy and Society: An Outline of Interpretive Sociology. The Law*. The law is considered an influential factor in the rationalization of social life, which in turn is affected by a rationalized economy and social management. The Journal of Economic Sociology here publishes an excerpt from the chapter 'Law, Convention and Custom' which shows the role of the habitual in the formation of law; explains the importance of intuition and empathy for the emergence of new orders; and discusses the changeable borders between law, convention and custom. The translation is edited by *Leonid Ionin* and the chapter is published with kind permission of HSE Publishing House.

Alexander Alimov (project analyst, Streetbee) presents the paper 'How Hobby Becomes Occupation in Creative Economy.' The author explores the process of hobby transformation into occupation in the creative economy using the case of streamers of gaming content. Data were collected from 15 semi-structured interviews with streamers and producers of gaming content. Among the research findings, changes in the subjective perception of monetized leisure practices were determined and the main factors contributing to the changes were identified.

Tatiana Chirkina (International Laboratory for Educational Policy Analysis, Institute of Education, NRU HSE) provides a review of theoretical approaches to the study of the relationship between a students' socio-economic status (SES) and their educational choice. Empirical studies are also analyzed to test the implementation of the described theories in various education systems.

Polina Zhidkova reviews *Jonathan Morduch* and *Rachel Schneider's* new book *The Financial Diaries: How American Families Cope in a World of Uncertainty* (Princeton, NJ: Princeton UP, 2017). From this book, it is possible to find out how household income is formed, how money is spent, how savings are made, what kind of debt practices are applied and, most importantly, what problems and decision-making processes Americans have to face on this difficult path. Results show how far American families are from the predictions of Franco Modigliani's life-cycle model.

Maria Denisova provides a review of the round table 'Surrogate Motherhood in Russia and in the World: Legal Issues and Vectors of Sociological Research' which was held at the Laboratory for Studies in Economic Sociology (LSES) at the Higher School of Economics on February 22, 2018. The keynote speakers were Olga Khazova (Institute of State and Law of the Russian Academy of Sciences and member of the UN Committee on the Rights of the Child), Maria Denisova (LSES NRU HSE), Oksana Dorofeeva (NRU HSE), Olga Doletskaya (LSES NRU HSE), Elena Berdysheva (LSES NRU HSE). The participants' presentations covered a wide range of topics, starting with the adjustment policies of this medical service and constructing a discourse around it, and ending with an overview of the potential risks to the well-being of children born with the help of surrogate programs.

Lyubov Lebedintseva, Ruben Karapetyan, Aleksandr Gonashvili, Snezhana Starovoitova and *Stepan-Arseniy Karapetyan* present an overview of the key issues discussed at the sessions 'Labor and Employment Problems: New Challenges and Prospects' and 'Information Economy and Labor,' held within the framework of the Second St. Petersburg International Youth Labor Forum (St. Petersburg, February 28, 2018). Speakers focused their attention upon the impact of new information realities on work and employment, changing labor market demands, and the dissemination of competence-oriented criteria for assessing the quality of professionals.